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益激烈，原来物流企业的收益还算丰厚，而现在的生意却是

越来越难做，苦苦地干上一年，到了年终一结算，收益比过

去要远远差一大载；还有的仅仅只是保个本；更甚者连连亏

本，只能靠前几年赚来的钱艰难的支撑着。物流企业为谋求

生存和发展，绞尽脑汁寻找更多适合的物流项目和对象。当

然也有借助于高人点拔，努力拼搏，在短短时间里，摇身一

变，从原来的亏损或者保本变成赢利丰收的，时来运转，拥

有了不菲的身价。但物流行业内较多复杂的问题若得不到解

决，仍会有大多企业不能生存和继续发展。 而现代物流业随

着高科技的融入，正以快速的步伐发展着。现代的物流企业

对寻找“外脑智力”也日益重视起来。而外脑智力就是指脑

智者聪慧敏锐 ，大智若愚乃智中之至极，古智者运筹千里，

今智者胜握成功。外脑智慧力量的支持，即指外脑单位研究

的、把适合的物流理论转变或具有实操和执行性的实践运用

需求的项目，并迅速推动项目企业的快速发展。于是，越来

越多的物流企业开始以寻找外脑智慧支持为发展企业有效方

式，努力谨慎地寻找外脑力量来发展企业，即寻找咨询服务

、管理顾问、策划与营销传播公司，这种寻求在物流行业已

渐渐形成一种发展趋势。 以物流企业的目光来看，现代物流

已不再是一个单纯的理论问题，更为一实践和操作的问题，

以策划、服务和管理为核心问题，最后才落实到企业的效率

。从客观上讲，当众多物流企业所面临的各种问题无法得到



恰当处理时，而社会化大分工又越来越细化和专业化，，寻

求外脑的支持，已无可非议。其问题关键之处是如何找到最

为适合、最为恰当的外脑智慧力量来支持和合作，这确实不

是一件容易的事情。 目前，物流咨询顾问的公司随着物流企

业的大量寻求而应运而生。而有很多却不是真正专业型的。

有原来做软件开发的、卖软件转型的；有从事地产中介原来

做营销、做广告或做培训转型的；有的转型的是原来做媒体

宣传或派送杂志及拉广告业务的；还有在物流企业从事过企

业文案工作的、招商工作的转型的等等。当然，也有原来就

是做专业物流研究、或者从事各类咨询顾问机构工作的。不

难看出，有真功夫的，也有的只是花拳绣腿或临时组合的，

冒充的也不少。所以，当物流企业在选择外脑的支持时，确

实非常的头痛。 记者查阅了有关资料，发现了几则典型的物

流企业在选择外脑失误的例子： 常州一物流策划机构曾接过

一项目，这项目单位的正副老总都是硕士毕业，却在一个大

型物流项目的外脑咨询选择上，耗费了近两年的时间，他们

在全国范围内搜寻了七个外脑单位，对其中一个外脑单位竟

然跟进了近五个月的时间。而这七个外脑单位都各有千秋，

最终，这七个外脑咨询单位对解决这个项目企业的问题都无

法完整解决。原因何在呢？是因为这七个外脑单位他们所研

究的方向不同，有的研究的是供应链，有的研究的是信息系

统，有的是搞教学而不熟悉实操运作，有的是搞营销讲座的

⋯⋯。最后当然这七个外脑单位均提出了交流的资料，却都

得不到满意完善的方案。直到最后，寻找我们采访的这家常

州物流策划机构，只进行了二十分钟的交流，即解决了这大

型物流项目里所有的问题。那么奥妙在哪里，诀窍在哪里呢



？其实这里面并没有什么神秘的，只因为常州这家物流策划

机构研究的强项正是针对这大型物流项目的问题，即物流园

区或物流基地。解决这对口的问题时，自然是得心应手。这

叫对上路子，如鱼得水。 某一物流企业的老总，去房地产开

发公司的朋友那求助资金支持。在这房地产朋友阅读了该项

目方案资料受之后，动了私心，悄悄复印了项目方案资料。

这房地产朋友并没有借钱给物流老总，却打起了抢走项目的

主意。结果接下项目后，根本不懂得物流专业的房地产商很

快就以失败告终。外行入行，没外脑高人指点，除了不行还

是不行。 有家物流杂志曾给某个房地产公司做物流项目策划

，当时因为夸大的吹嘘，在接下了项目后，只做了几期的杂

志广告，此杂志社就跟着倒闭了，当然也没有完成对方所交

给的项目。而投资方是不仅耗费了时间，金钱，也耽误了这

个项目企业的整个进程，损失惨重。 某咨询公司老总，在论

坛大会演讲时自吹自擂，厚言贪功，大肆吹嘘给国内顶级的

某特大型企业做物流大项目咨询服务，推动了这个企业的发

展，着实让台下的人受之震惊，敬佩不已。巧合的是大会安

排参观的正好是此特大型企业，可笑的是这个咨询公司的老

总居然不认识这个企业上上下下的一个人。真是笑掉人的大

牙，参观出来有人想向其讨教，可此咨询公司老总没上参观

车，再也没有露面。 有家具有经济实力的集团投资开办了一

家物流企业，因为是外行，所以寻找了外脑支援，让外脑机

构详细讲解了物流运作的概况，一次又一次介绍，最后当要

落实到现实报酬的问题时，却卡住了。无巧不成书，这时正

好有几个自称是物流行业精英之人找上门来。这位老总考虑

了下，认识后者人多费用还低，于是接受了他们的服务并付



了一笔不菲的活动经费，可是当这几位所谓的精英拿到经费

后没多久，就人间蒸发了。而这位老总不好意思再去找前一

家物流策划机构，于是自己硬是不懂装懂，撑手了项目。很

长一段时间过去，结果是这位老总只能靠拆东墙来补西墙，

一直以来集团里其它的收入来支撑物流板块的运行。这位老

总不但损失了费用又丢了项目，更大的损失是失去了物流项

目崛起的最佳时机。 许多物流企业都为如何去寻找合适的外

脑而一筹莫展，其实这并不难，只要你有心、用心、耐心去

找就一定可以寻到知名度、商誉度都很高的外脑咨询机构。

例如：位于黑龙江与内蒙古交界大兴安岭行署，属地级市，

该下属的农工商联合总公司在拟建物流园项目时，也寻外脑

当参谋顾问，他们怎么去寻的呢？该公司老总交待部门些员

工，在网上查询国内相关的单位，把每个单位的简介打印出

来，然后把资料汇集，最后对足有四百毫米之高的简介资料

进行一份一份仔细的查阅，根据自己企业的需求对号入座，

从中筛选出对物流园区研究有造诣的单位，再进一步进行筛

选，最后选定两个单位，一个是北京某院科研单位，一个是

上海某物流策划机构。通过传递资料，电话交流沟通后，该

老总亲自上门求师，在京交流后心中已有数，随之又邀请上

海某物流策划机构的专业人士直接去黑龙江内蒙项目选址现

场。带有两条铁路线和中俄工业园相连的“大兴安岭综合物

流园”在经外脑考察、调研、交流、定位终于在北国之疆诞
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